

El ambiente, otra víctima del conflicto armado

El pasado 4 de abril, la **Iniciativa Interreligiosa para los Bosques Tropicales en Colombia** participó en el foro “El aporte de los actores de fe en las negociaciones de paz”, un espacio de diálogo en el que líderes de diferentes iglesias y comunidades de fe reflexionaron sobre su responsabilidad compartida para promover acciones, desde las diversas espiritualidades, que contribuyan a la construcción de un país reconciliado y en paz.

Durante el panel “La contribución de los actores de fe en los mecanismos del cese al fuego y los alivios humanitarios”, Blanca Lucía Echeverry, coordinadora de IRI-Colombia, enfatizó que **los conflictos armados no solo toman grandes costos en pérdidas de vidas humanas, sino que también producen una fuerte destrucción de hábitats naturales, promueven la extracción desenfrenada de recursos naturales y socavan los fundamentos sociales y éticos de la sociedad.** El informe de la Comisión de la Verdad, establecida en el marco de los Acuerdos de Paz entre el Estado colombiano y la disuelta guerrilla de las Farc, examinó minuciosamente los efectos del conflicto armado en el medio ambiente. Este documento reveló cómo todos los actores involucrados en el conflicto utilizaron y abusaron de la naturaleza sin considerar la fragilidad de los ecosistemas, incluso en medio de confrontaciones crueles y destructivas.



Blanca Lucía Echeverry, coordinadora nacional de IRI-Colombia.

El encuentro, convocado por Religiones por la Paz, el Consejo Interreligioso de Colombia y United States Institute of Peace, se llevó a cabo en el Auditorio de la Sociedad Colombiana de Arquitectos, en Bogotá, y contó con la participación de líderes religiosos, representantes de importantes instituciones eclesíásticas, como el padre Rafael Castillo, director de Pastoral Social; monseñor Héctor Fabio Henao, acompañante a las negociaciones con el ELN por la Conferencia Episcopal de Colombia; el doctor Humberto Shikiya, acompañante a los procesos de paz por el Consejo Mundial de Iglesias; y los miembros del consejo asesor de IRI-Colombia, el pastor Édgar Castaño, de la Confederación Evangélica de Colombia (CEDECOL), y monseñor Francisco Duque, obispo de la iglesia Anglicana de Colombia y presidente del Consejo Interreligioso de Colombia.

“El compromiso que tenemos en la Iniciativa Interreligiosa para los Bosques Tropicales es contribuir a restaurar las profundas heridas que hemos causado a la naturaleza, pero también ayudar a construir una sociedad más justa e incluyente, porque al proteger los bosques y controlar la deforestación contribuimos a proteger la vida digna de quienes se encuentran más expuestos a los desastres naturales derivados de la destrucción de la naturaleza y su biodiversidad. La deforestación es uno de los mayores obstáculos para la realización de la justicia ambiental por su relación causal con el cambio climático y por los efectos negativos que causa sobre la biodiversidad, la calidad del aire del aire y del agua, y la seguridad alimentaria y los medios de vida de las comunidades que obtienen sustento de los bosques”, concluyó Blanca Lucía Echeverry, coordinadora de IRI-Colombia.



Elías Szczytnicki, Steve Hege y monseñor Francisco Duque.



Los reverendos Edgar Castaño, Luis Fernando Sanmiguel y Aleida Jiménez, y Mariam Acevedo.



Monseñor Héctor Fabio Henao.



Pastor Édgar Castaño, de la Confederación Evangélica de Colombia.



Monseñor Francisco Duque, presidente del Consejo Interreligioso de Colombia.

IRI-COLOMBIA EN REDES

Te presentamos nuestras publicaciones más vistas:

En Facebook



Publicación sobre el Día Internacional de la Madre Tierra.

En X



Publicación sobre nuestro seminario virtual “La Sabana y la Amazonia: un vínculo de sostenibilidad”.

En Instagram



A propósito del racionamiento de agua, publicación sobre la relación entre la Amazonia y el agua.

Síguenos a través de nuestras redes sociales y aprende más sobre los bosques tropicales.

 @IRICOLOMBIA

 @IRIColombia

 @iricolombiaoficial

 @IRI-Colombia

IRI-Colombia habla sobre los desafíos del medio ambiente en el Encuentro Nacional de Directores y Directoras de Pastoral Social



Ricardo García, Blanca Lucía Echeverry, Juan Felipe Martínez y Jimena Lombana.

El balance de la protección y el cuidado del medio ambiente y biodiversidad en nuestro país, así como los retos y desafíos que en esta materia ha encontrado la Iniciativa Interreligiosa para los Bosques Tropicales en el ejercicio de su misión, fueron los temas sobre los cuales reflexionó Blanca Lucía Echeverry, coordinadora nacional de IRI-Colombia, durante el “Encuentro Nacional de Directores y Directoras de Pastoral Social, Una Iglesia Samaritana es la que se parece a Jesús”, convocado por el Secretariado Nacional de Pastoral Social Caritas Colombia y realizado el pasado 10 de abril en las instalaciones de la Conferencia Episcopal de Colombia, en Bogotá.

“El desafío urgente del cuidado de la casa común implica unir a toda la familia humana para pensar un desarrollo sostenible e integral, nos dijo el papa Francisco en el Laudato Si. Así mismo, la crisis actual del medio ambiente no es solo ambiental y climática, sino que tiene características humanas, económicas y políticas”,

señaló Juan Felipe Martínez, secretario general de la Red Eclesial Panamazónica, quien moderó el panel “Cuidado de la casa común”, en el que participó la coordinadora de IRI-Colombia junto con Jimena Lombana, del Consejo Episcopal Latinoamericano y Caribeño (CELAM), y Ricardo García, investigador independiente.

“En alianza con Repam Colombia y Pastoral Social hemos trabajado en tres visiones compartidas, una de ellas es crear conciencia para reestablecer la relación entre el ser humano y la naturaleza”, señaló Blanca Lucía Echeverry durante su intervención, en la que presentó el trabajo que adelanta la Iniciativa en 14 municipios de la Amazonia colombiana y habló sobre los desafíos que enfrentan los bosques tropicales amazónicos y su impacto en la biodiversidad, en el bienestar de las comunidades que los habitan y, en general, del país. “Hay dos desafíos que se deben atender en materia de protección y cuidado del medio ambiente y biodiversidad en Colombia son la realización de la justicia social y de la justicia ambiental”, concluyó.

La Pastoral Social tiene como misión aportar al desarrollo humano, sostenible y solidario, sirviendo a la sociedad en la formación de comunidades capaces de enfrentar y transformar su realidad social, teniendo como fundamento el Evangelio y la Doctrina Social de la Iglesia. Acompaña el trabajo de 78 jurisdicciones eclesiales e implementa más de 50 proyectos en estos territorios, varios ubicados en la región amazónica, en materia de movilidad humana, cuidado del medio ambiente, paz y reconciliación.



Ricardo García y Blanca Lucía Echeverry.



IRI Colombia mira hacia la COP 16

La Iniciativa Interreligiosa para los Bosques Tropicales en Colombia se prepara para participar en la próxima Conferencia de las Partes de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre la Biodiversidad, COP 16, que se realizará del 21 de octubre al 1 de noviembre próximos en Cali. El objetivo de este importante evento mundial es examinar el cumplimiento de las metas que los países se comprometieron a lograr en sus planes nacionales de acción para la protección de la biodiversidad.

En este sentido, IRI-Colombia avanza en el diseño de un plan de trabajo con el

objetivo de participar activamente en la COP 16. Para ello sigue vinculada con la Alianza Escucha la Amazonia, en la cual se están definiendo líneas de trabajo y rutas de acción conjuntas que permitan lograr una incidencia más efectiva en la Conferencia de la Biodiversidad.

También participó el pasado 4 de abril en el taller “Construyendo un camino hacia la COP 16 de Biodiversidad”, convocado por la embajada de Noruega. Durante este encuentro de la sociedad civil se examinaron, entre otros, los siguientes asuntos:

- Prioridades del Gobierno Nacional en la COP 16.
- Visión gubernamental sobre la participación de las organizaciones de la sociedad civil en la COP 16.
- Definición de lineamientos para la conversación entre organizaciones de la sociedad civil y autoridades nacionales de cara a la COP 16.



Los programas nacionales de IRI comparten experiencias y lecciones aprendidas para fortalecer su trabajo por los bosques tropicales del mundo



Julieta Lahud, rev. Eric Nsenga, Carlos Lozano, Carlos Henrique, Agnaldo Gomes, Blanca L. Echeverry, Lars Lovold, Diana Carvajal, Laura Vargas, Gabriel Labbate, Hayu Prabowo, Joseph Corcoran, rev. Jimmy Sormin, Marianne Bruusgaard, Eduardo Salas, Pedro Solano, Sergio Rejado, Carlos Vicente, rev. Matthieu Yela, Deepika Singh y Mayara Lima.



Blanca Lucía Echeverry, de IRI-Colombia.

El equipo nacional de IRI-Colombia participó en el Segundo Intercambio de Aprendizaje de IRI, realizado en São José dos Campos (Brasil), un encuentro liderado por la Iniciativa Interreligiosa para los Bosques Tropicales a nivel global (IRI, por sus siglas en inglés), cuyo objetivo es fortalecer las capacidades de los programas nacionales de IRI en el mundo, mediante el aprendizaje colectivo, resultado de la reflexión sobre las experiencias y las lecciones aprendidas.

Del 24 al 29 de abril, los representantes de los programas de IRI en Brasil, Colombia, Indonesia, Perú y República Democrática del Congo compartieron algunas de las estrategias más exitosas que han desarrollado y reflexionaron sobre los logros alcanzados y los retos.

“La idea de IRI es unir a los líderes religiosos con los aliados que ya existían para revertir la situación de los bosques”, señaló el director del programa a nivel mundial, Joseph Corcoran, quien abordó la teoría del cambio de IRI en el primer día de los diálogos.

Así mismo, a lo largo de esa jornada, cada uno de los equipos nacionales expuso datos de importancia sobre temas como la composición religiosa de su país, la división política y la situación de la deforestación, con el propósito de ofrecer una panorámica sobre su contexto nacional y cómo éste dio lugar a la formulación de una estrategia específica.

Durante la segunda jornada de discusiones se abordaron temas como los procesos de formación, la celebración de reuniones informativas de alto nivel con organizaciones religiosas para integrar los bosques tropicales y el programa de IRI; y la elaboración de guías didácticas religiosas sobre los bosques, el clima y los derechos de los pueblos indígenas.

Por su parte, IRI-Colombia presentó su estrategia de intervención territorial a través de la creación y gestión de capítulos locales en las zonas de la Amazonia más afectadas por la deforestación; así como su estrategia de comunicaciones que, en los últimos años, le ha permitido llegar a más de un millón de personas a través de diferentes canales.

“Un ejercicio de georreferenciación nos proporcionó los insumos para identificar los municipios donde se hacía prioritario impulsar la acción conjunta y articulada de los líderes y lideresas religiosos, sociales y comunitarios, con el propósito de concientizar sobre la crisis de la deforestación, inspirar la acción para restaurar el ecosistema amazónico e incidir sobre la adopción de políticas públicas orientadas a proteger la Amazonia”, resaltó Blanca Lucía Echeverry, coordinadora nacional de IRI-Colombia.

La tercera y cuarta jornada se centraron en temas como la movilización de la acción



Sergio Rejado, del PNUMA; Marianne Bruusgaard, de la Iniciativa Internacional de Noruega sobre el Clima y los Bosques; Lars Lovold, de Rainforest Foundation Norway; Gabriel Labbate, del PNUMA; Julieta Lahud, de UNEP-WCMC; y Joseph Corcoran, del PNUMA.





Eduardo Salas, Pedro Solano y Laura Vargas, de IRI-Perú.



Rev. Agnaldo Gomes, Carlos Vicente, Mayara Lima y Carlos Henrique, de IRI-Brasil.



Rev. Eric Nsenga, de IRI-RDC; doctor Hayu Prabowo, de IRI-Indonesia; y el reverendo Matthieu Yela, de IRI-RDC.

pastoral en pro de la defensa de los territorios y de la seguridad de los pueblos indígenas; la movilización de comunidades de fe para apoyar los llamados a la acción dirigidos a los responsables políticos en materia de bosques, clima y pueblos indígenas; la celebración de conferencias nacionales; la asociación con ministerios clave y parlamentarios; y el desarrollo de procesos de incidencia con gobernantes locales. Este es el caso de IRI Colombia, que desde agosto del año pasado viene desarrollando un proceso de incidencia a nivel local y regional, cuya primera fase consistió en la realización de debates con los –por entonces– candidatos a alcaldías y gobernaciones. El principal resultado de esta parte del proceso fue la firma del acuerdo programático “Una nueva ventana de esperanza para la Amazonia”, en el cual se comprometieron a que, una vez elegidos, incluirían en sus planes de desarrollo programas y políticas orientadas a la protección de los bosques tropicales amazónicos.

Adicionalmente, los participantes reflexionaron sobre el papel y el aporte de



El rev. Jimmy Sornín y el doctor Hayu Prabowo, de IRI-Indonesia; Deepika Singh, de Religiones por la Paz.



Carlos Vicente, de IRI-Brasil.



Diana Carvajal, de IRI-Colombia.



Carlos Augusto Lozano y Blanca Lucía Echeverry, de IRI-Colombia.



Rev. Matthieu Yela, de IRI-RDC.

los consejos asesores; las oportunidades que ofrecen la participación en eventos mundiales como la COP 16 sobre biodiversidad que este año se celebrará en Colombia; y la creación de una visión compartida para el crecimiento futuro y sostenibilidad de la Iniciativa en los cinco países.



Durante la conferencia sobre catástrofes climáticas y sistemas de alerta, en el CEMADEN.



En el INPE, durante la conferencia sobre cambio climático.



Sala de situación, en el CEMADEN.



Laboratorio de seguimiento de satélites del INPE.

Experiencia inmersiva

La primera parte del Intercambio de Aprendizaje de IRI consistió en un ejercicio de inmersión, en el que los participantes acudieron como observadores a un proceso de formación de IRI Brasil, dirigido a un grupo de líderes religiosos evangélicos de este país. Durante dos días, tanto los líderes como los representantes de los programas nacionales de IRI visitaron las instalaciones del Centro de Monitoreo y Alertas Tempranas de Desastres Naturales y del Instituto Nacional de Investigaciones Espaciales (CEMADEN e INPE, por sus siglas en portugués), donde conocieron de primera mano cómo se hace el monitoreo de desastres naturales en las áreas de riesgo de más de 950 municipios brasileños clasificados como vulnerables; la relación entre desastres naturales y cambio climático; el desarrollo en materia de producción de satélites; el sistema de monitoreo de bosques y de pérdida forestal; y la relación entre deforestación y cambio climático. Adicionalmente, el proceso de formación liderado por IRI Brasil incluyó una conferencia sobre el protestantismo y la ecología, del teólogo David Lago, y la conferencia CBVida Ambiental, donde el pastor Marquinhos de la iglesia Bautista presentó la experiencia de su comunidad en materia de cuidado de la creación, la cual ha sido asesorada por IRI Brasil.



Carlos Vicente, coordinador de IRI-Brasil se dirige a los líderes religiosos que participaron del proceso de formación.